

Pour penser, apprendre et se construire

« Caminante, son tus huellas / el camino y nada más / caminante, no hay camino, / se hace camino al andar »
(Toi qui marches, ce sont tes traces qui font le chemin, rien d'autre, toi qui marches, il n'existe pas de chemin, le chemin se fait en marchant.)

Antonio Machado, Campos de Castilla. Chant XXXIV « Proverbios y Cantares », 1912.

JACQUES CRINON

Professeur à l'université Paris-Est Crétel



HÉLÈNE EVELLEIGH

Professeure de français



Les écrits de travail sont ceux que les élèves produisent dans les différents domaines et disciplines ou dans la vie scolaire. Ils recourent ce que d'autres ont appelé écrits intermédiaires, écrits transitoires, écrits pour réfléchir. À la différence de la plupart des textes produits dans la classe de français, ils ne constituent pas leur propre fin. Ils ne sont pas évalués et par leur pratique on ne cherche pas à faire apprendre les élèves à écrire, même s'ils contribuent implicitement à cet apprentissage (car le premier facteur des progrès en production de texte en est une pratique fréquente et régulière).

Le but des écrits de travail est de mettre le puissant transformateur cognitif qu'est le langage écrit au service de la vie de la classe, dans ses diverses dimensions d'éducation et d'instruction. Nous en décrivons dans le dossier différentes utilisations, pour la formation des élèves délégués, l'éducation à l'orientation, les apprentissages en mathématiques, en physique, en langues vivantes, en français, en histoire, la régulation transversale des apprentissages, etc.

Un autre but de ces mêmes pratiques est d'accueillir les élèves à une utilisation de l'écrit pour penser. L'écrit est certes un instrument de communication et chacun est sans doute convaincu aujourd'hui qu'il est important que les élèves prennent conscience à l'école de cette fonction de l'écrit, plutôt que de croire qu'il ne s'agit que d'être corrigé et

sanctionné par l'enseignant. Pourtant, et ce n'est pas contradictoire avec un usage de communication, le langage écrit a aussi le pouvoir d'aider à manipuler les idées et à les confronter, à organiser la pensée et le raisonnement, à prendre du recul, ce que permet moins l'ora; l'écrit fixe, conserve, soutient la mémoire. Les usages réflexifs sont nécessaires à la réussite scolaire, comme l'indiquent plusieurs articles du dossier.

Mais sont-ils assez présents dans les classes ? Des enseignants y renoncent, parce qu'ils ne voient pas l'apport de l'écriture à l'apprentissage disciplinaire qu'ils visent, ou parce que faire écrire les élèves prend du temps, ou encore parce que leurs élèves ne sont pas encore suffisamment compétents pour que, selon eux, on puisse les faire écrire. Puisse ce dossier leur montrer que ces pratiques nécessaires sont également possibles, y compris avec un public d'élèves faibles, qui sont ceux qui en ont le plus besoin.

Une autre ligne de force du dossier concerne les rapports entre écrit de travail et oral. L'articulation des deux est étroite dans plusieurs des pratiques analysées dans ce numéro. Le va-et-vient entre écrit et oral aide les élèves à maîtriser les écrits et les pratiques langagières proposées au sein de la classe ou de communautés plus larges. Il permet aussi de faire des interactions verbales le lieu d'un oral réflexif, bien loin des échanges anecdotiques ou de la simple conversation, qui on observe trop souvent. En outre, l'appropriation des caractéristiques de l'écrit se fait dans la continuité des compétences orales.

En bref, le titre de l'ouvrage coordonné par Dominique Bucheton et Jean-Charles Chabanne il y a une quinzaine d'années, *Parler et écrire pour penser, apprendre et se construire*, reste plus que jamais un programme et un objectif pour aujourd'hui. ■

SOMMAIRE

■ Enseigner par l'écrit : pourquoi ? Comment ?

- 12 Qu'as-tu appris que tu ne savais pas déjà ?**
CÉLINE WALKOWIAK
- 14 Apprendre, c'est travailler avec le langage**
Élisabeth BAUTIER, JACQUES CRINON
- 16 Écrits imparfaits, du temps pour penser**
RÉMY MARVILLE
- 18 Ratures, biffures : travail en cours** CLAIRE DOQUET
- 19 Faire bouger les lignes** FABIEN BRUGIER,
KARINE RISSELIN
- 21 Cent fois sur le métier** SYLVIE GRAU
- 23 Du nouveau au labo** OLIVIER SAURET,
MARIE-CAMILLE COUDERT

■ Des écrits pour apprendre

- 26 Antenne dans cinq minutes !** JUDITH DESSOLLE
- 28 Des détours pour délier** CATHERINE NAVÉ-BEKHTI
- 30 Je twicte donc j'apprends** CHRISTELLE PRINCE,
CATHERINE MASSICOT
- 32 Le concept de chien n'aboie pas** MARTINE JAUBERT
- 34 Les joies du bricolage** NADIA DOUEK
- 36 Quels écrits pour l'oral ?** CATHERINE GENDRON
- 38 Palimpsestes numériques** MAGALI BRUNEL,
CAROLE GUÉRIN-CALLEBOUT
- 41 Faut-il représenter la mitochondrie ?**
CORENTIN POFFÉ, MÉLANIE LASCHET,
MARIE-NOËLLE HINDRYCKX

■ Des écrits pour se construire

- 43 Entendre les autres penser** JEAN-PIERRE FOURNIER
- 45 Porte-parole** HÈLÈNE EVELEIGH
- 46 Tout va bien se passer** CÉLINE BELOTTI,
ANNE PHILIPPON
- 48 Une collection de souvenirs** ANA DIAS-CHIARUTTINI



Illustration de couverture : Mélie Jouassin

Illustrations intérieures : Jack

■ À LIRE SUR NOTRE SITE :

- 50 Un miroir pour réfléchir** JACQUELINE TRIGUEL
- 52 Libérer la parole** CATHERINE ROSSIGNOL
- 53 Zénon social and critical club** MARJORIE DECRIEM
- 55 Relecture** Écrits de travail, travail de l'écrit
CAROLINE SCHEEPERS

■ À LIRE SUR NOTRE SITE :

- Écrire sur le livre** BÉNÉDICTE ÉTIENNE
- Plus ou moins** ALEXANDRA CHEVILLOTTE-MONBET
- Le discours de la méthode** ALEXIA MOTYCKA
- Les savoirs scolaires à l'oral et à l'écrit**
MARCELINE LAPARRA